

MEXICO Y LA SOCIEDAD DE LAS NACIONES

POR EL ABOGADO LUIS SANCHEZ PONTON

EL tema que me ocupa es viejo y nuevo al mismo tiempo, porque desde la época en que se firmó el Tratado de Versalles hasta nuestros días, se ha escrito mucho, tanto en los Estados Unidos como en la América Latina y en Europa, y ya son muchas las obras, artículos y folletos sobre el particular. Pero es moderno porque ciertos acontecimientos, tanto políticos como de orden puramente diplomático, nos han vuelto a la esperanza de que la Sociedad de las Naciones no se reduzca a ser órgano de determinadas potencias —las grandes potencias del mundo— rodeadas de grupos de satélites reclutados entre los pequeños estados, sino que se ha vuelto a abrigar la esperanza de hacer una verdadera asociación universal que pueda, más o menos pronto, englobar absolutamente a todos los estados del mundo. Por otra parte, el ambiente que en los últimos años se ha respirado en cuanto a la famosa cuestión de la paz permanente, de la paz organizada del mundo, ha hecho que la Sociedad de las Naciones, que en un momento dado apareció impotente ante un problema como este, cuando la mayor parte de los espíritus en Europa, Asia y América pensaron en el posible desencadenamiento de una nueva guerra, ahora haya reanudado sus esfuerzos para alcanzar la solución final del problema.

El peligro, por el momento, ha desaparecido, si no de una manera completa, sí atenuándose de tal modo, que el temor de una guerra mundial parece haberse aplazado por algún tiempo y quizá por un plazo indefinido. Naturalmente que todas las naciones de la América, incluso los Estados Unidos, tienen una posición muy especial ante los problemas europeos; y de allí proviene que todos nos preocupemos por saber si de algo puede servir a la resolución de los problemas americanos esta Sociedad de las Naciones; si tanto los Estados Unidos como la América Latina pueden encontrar esa solución en medio de una sociedad internacional como ésta; si, especialmente para las naciones de Latinoamérica, sería posible encontrar un apoyo o una defensa en una organización de esta naturaleza.